
 

 

Отчет 

Об экспертизе эстонских гончих на Всероссийской выставке гончих 

06-07 июля 2024 г. 

Эксперт Всероссийской категории 

по породам и испытаниям гончих 

В.А.Киселев 

 

Введение 

Всероссийская выставка охотничьих гончих пород проведена 6-7 июля 2024 г. в г. 

Городец, Нижегородской области при поддержке Нижегородского областного клуба 

охотничьего собаководства и администрации Городецкого района. Конкретное место 

проведения выставки – территория конноспортивного клуба  «Курцево».  

Организация и проведение выставки возлагалась на оргкомитет под Председательством 

Казарина В.П., председателя правления Нижегородского ОООиР. Заместители: Воробьёв 

О.А., председатель правления НОКОС и Кудряшова В.Ю., председателя оргкомитета 

фестиваля «Русская охота». 

Главный эксперт выставки: Горский В.Р.– Всероссийская категория. 

Сразу отмечу огромную работу по организации и проведению данной выставки 

Кудряшова В.Ю. с его командой. Хорошая погода в день выставки, прекрасное место 

конно-спортивного клуба Курцево, просторные и подготовленные ринги способствовали 

успешной работе в рингах по экспертизе и бонитировки охотничьих собак гончих и 

борзых пород. Ещё отмечу два явно положительных момента по организации выставки. 

Прекрасная организационная часть с выступлениями руководства области и района, 

представителей РОРС, награждением актива охотников-заводчиков, внёсших большой 

вклад в развитие охотничьего собаководства Нижегородской области и прекрасного 

парада участников этого мероприятия.  

В ринге эстонских гончих отмечался своеобразный юбилей – 70 лет образования и 

утверждения стандарта породы Эстонская гончая. В связи с этим юбилеем все владельцы 

эстонских гончих были награждены памятными вымпелами и настенными тарелками с 

надписью: 70 лет породе Эстонская гончая, Всероссийская выставка гончих, г. Городец. 

Экспертом в ринге эстонских гончих работал Киселёв В.А., Всероссийская категория, г. 

Череповец. Ассистентами в ринге были: Ушаков А.А., вторая категория, г.Мышкин, 

Ярославской обл., и Гусев Л.В., вторая категория г. Вологда.  Также, по просьбе 

преподавателя Нижегородской сельхозакадемии в ринг был приглашен  студент 

факультета охотничьей биологии для стажировки. Во второй день работы ринга стажёром 

был Матвеев Андрей, владелец эстонской гончей из Вологды. Экспертная комиссия 

работала дружно и грамотно, что и позволило расценить экстерьер и бонитировку гончих 

объективно, указав владельцам гончих на соответствии их питомцев стандарту породы 

при всех их положительных качествах и имеющихся недостатках. Возражений или 

протестов по поводу расценок и расстановок гончих в ринге у владельцев не было. 

Выставка проводилась под эгидой ассоциации «Росохотрыболовсоюз» и 

преследовала прежде всего цели определения состояния пород охотничьих собак на 

данное время, их популяризации, показа и отбора лучших представителей в племенную 

работу, поощрения владельцев лучших племенных собак, обмена опытом работы в 

охотничьем собаководстве, расширения деловых связей между заводчиками охотничьих 

собак. Одна из самых молодых пород - Эстонская гончая, которой от роду только 

семьдесят лет, также довольно многочисленна и любима в среде гончатников и довольно 

успешно развивается на просторах России от западных регионов до Сибири и Дальнего 

востока. Не берусь судить о других породах охотничьих собак на данной выставке, лишь 

отмечу, что ринг эстонских гончих оказался средним по сравнению со Всероссийскими 



выставками предыдущих лет. Количество эстонских гончих традиционно оказывается 

меньше по сравнению с другими породами гончих, что характерно для всех крупных 

выставок охотничьих собак за последние 15-20 лет. Однако замечу, что на это ещё 

повлияло и проведение в начале июня в Подмосковье 130 выставки охотничьих собак, на 

которую было выставлено более 60-ти эстонских гончих. Эстонская гончая нравится 

любителям охот с гончими по нашим традиционным видам охот: зайцу беляку и русаку и 

лисе.  

Отмечу, что за последние годы эстонская гончая получила широкое 

распространение в южных регионах России за её высокие рабочие качества и удобства в 

содержании. 

 

О состоянии породы, общем обзоре выставленных гончих и немного статистики. 

Эстонская гончая продолжает успешно развиваться в регионах России, правда в 

настоящее время центр развития смещается в южные регионы. Да, приходиться об этом 

говорить. Северо-Запад уступает в последние годы южным регионам как по 

количественному, так и по качественному составу. В регионах, южнее Москвы, намного 

больше проводиться охотничьих мероприятий, выставок и полевых испытаний 

владельцами эстонских гончих и результаты радуют. Повышается экстерьер, но в первую 

очередь очень многие эстонские гончие на испытаниях показывают дипломные работы, 

вплоть до дипломов 1-ой степени. Это с одной стороны радует и впечатляет, но с другой 

стороны заставляет задуматься о причинах таких высоких показателях работ эстонских 

гончих. Пытаясь в этом разобраться, я много общался с владельцами эстонских гончих 

южных регионов. Не собираясь что-либо утверждать, отмечаю два момента этой 

ситуации. Первое, наличие большого количества зверя в угодьях, зайца, лисицы, что 

позволяет успешно наганивать гончих. И второе, местные гончие, благодаря грамотной и 

кропотливой работе их владельцев, радуют высокими показателями в первую очередь 

рабочих качеств. Это Алтай 1982/22 Симонова-9 дипломов, Добор 2021\22 Сердечного, 8 

дипломов. П.Ч. Стрелка 1828\19 Окулова, П.П. Заливай 2045\23 владелец Прибылов, П.Ч. 

Евсей 1870\20, Семенченко, П.П. Угрюм 2028\23 Влад. Субчиков, П.П. Звонок\1997\22, 

влад. Цуканов. Ещё ряд эстонских гончих  в последнее время на полевых испытаниях 

сработали на дипломы 1-ой и 2-ой степени по зайцу и лисе. Это Бой 1917\22 Трубецкой 

Ю.В., Затей 1996\22 Цуканова, Потешка 1888\21 Сафронова, Бен 1831\19 Бессалова, 

Тимофей 2041\23 Сотникова, Зина 863н-11\эг Серде6чного, Варлей 1829\19 Сафронова, 

Добыч 1766\17 Беляева, Басня 1974\22, влад. Малик и ещё целый ряд эстонских гончих 

показал высокие рабочие качества на различных состязаниях и полевых испытаниях.   

В целом состояние породы в России находится на достаточно высоком уровне и в 

плане экстерьера и по рабочим качествам. Экспертиза эстонских гончих на данной 

выставке показала следующее: зубная формула и прикус гончих не выявил каких-либо 

отклонений от требований стандарта породы. Все выведенные в ринг гончие, 

демонстрировали высокую типичность и породность. Собачки были крепкого, сухого типа 

конституции, укладывались в ростовые размеры. Головы гончей отличались породностью, 

правильными размерами черепной коробки, прямой мордой, сухими губами. Глаза, в 

основном, тёмного или карего цвета, уши правильно посажены, в основном в овале, хотя и 

встречались уголком, практически доставали до мочки носа. Высокопередые с 

выраженной холкой, крепкой спиной, поясницей и слегка скошенным крупом. Грудь в 

овале, в средней и старшей возрастной группе спущена до локотков. Гон у всех гончих 

был в норме, как и требования к конечностям. Крутогонных гончих в этот раз в ринге не 

было.  

Окрас, в основном чёрно- пегий в румянах. Были гончие и под чепраком. В целом 

окрас головы чистый или с небольшой мазанинкой на висках.  Также практически не было 

замечаний по лапам, крепкие, в комке. О крапе. Крап, незначительный, наблюдался всего 

у нескольких гончих, но именно незначительный, несколько крапинок, что не позволяло 



за это снижать оценку, правда повлияло на расстановку в ринге. Об этом говорят и оценки 

экстерьера. 

Всякий грамотный заводчик прекрасно понимает, что без классности своих гончих 

на подобных, высшего уровня выставках, ему делать нечего. Действительно абсолютное 

большинство показанных в ринге эстонских гончих имели даже не по одному полевому 

диплому.  

В настоящее время успешно ведётся племенная работа с эстонскими гончими 

главным образом в центральных и южных регионах России благодаря грамотной 

племенной работе известных заводчиков: Кулакова И.М., Тверская обл., Зайцева С.А., 

Пантелеева И.А., Московская обл., супругов Трубецких, Дениса и Юлии, Воронежская 

обл., Комарова О.В., Рязань и т.д. Известных, грамотных заводчиков достаточно много, в 

том числе и в Поволжье и далее на восток, ближе к Уралу и даже имеется крепкая секция 

эстонских гончих в Новосибирске. Выбор племенного материала достаточно широк, 

требуется только одно от владельцев эстонских гончих: серьёзная работа с молодыми 

гончими в поле и доведения их рабочих качеств до племенного класса 

Не могу в данном отчёте не отметить участие наших гостей из республики 

Беларусь. Ими было представлено несколько эстонских гончих племенного класса, высоко 

экстерьерных и с полевыми дипломами. Успехов белорусским друзьям в продвижении 

эстонских гончих в республике. 

. 

Выводы и предложения. 

Ринг эстонских гончих хорошо смотрелся и был представлен гончими высокого 

экстерьера с наличием полевых дипломов не только в средней и старшей возрастных 

группах, но даже и в младшей возрастной группе, что подтверждает мнение владельцев 

эстонских гончих об их раннем взрослении. В поле молодые эстонские гончие начинают 

работать по зверю уже с 4-х – 6-ти месяцев, показывая страсть к преследованию зверя и 

большую вязкость.  

В целом следует признать несомненное качественное повышение экстерьера и 

мастерства в породе эстонская гончая за последнее время. Это и улучшение экстерьера 

породы, в частности: укрепление типа конституции, конкретнее, это чистота окраса, 

тёмный глаз, хорошее ухо, нет претензий к зубной формуле и прикусу, Крепкая спина, 

развитая грудь, крепкие, костистые, в правильных углах сочленений конечности. Гон без 

замечаний. Считаю, что именно актив породы, о котором я писал выше и сейчас 

повторюсь, вывел породу на дальнейшее развитие. Это Трубецкая Юлия, Зайцев Сергей, 

Соколов Юрий, Кулаков Игорь, Комаров Олег, Сидоров Сергей, Зеленов Юрий, Бессалов 

Сергей и многие другие заводчики породы эстонская гончая. Именно благодаря им 

ведётся грамотная племенная работа. А в настоящее время эстонских гончих племенного 

класса имеется в разных регионах достаточное количество. Именно подобные 

Всероссийские выставки и позволяют посмотреть племенных собак, познакомиться с их 

владельцами, договориться о вязках. Со своей стороны не собираюсь субъективно влиять 

на план вязок в регионах. Это дело владельцев и кинологов районных обществ.  

Еще раз скажу, выбор эстонцев для племенной работы большой. Правильно, с умом 

вяжите своих гончих. 
 


